

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1850 \(31 mai-18 octobre\) : Une posture politique et publique à établir](#)[Item](#)[Broglie, Mercredi 23 octobre 1850, François Guizot à Dorothée de Lieven](#)

Broglie, Mercredi 23 octobre 1850, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : Guizot, François (1787-1874)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[Circulation épistolaire](#), [Deuil](#), [Diplomatie](#), [Famille royale \(France\)](#), [Femme \(politique\)](#), [Femme \(portrait\)](#), [Politique \(Angleterre\)](#), [Politique \(France\)](#), [Politique \(Prusse\)](#), [Portrait](#), [Presse](#), [Réseau social et politique](#)

Relations entre les lettres

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Présentation

Date 1850-10-23

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Information générales

Langue Français

Cote 2894, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 13

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Etat général du document Bon

Localisation du document Archives Nationales (Paris)

Transcription

Broglie, Mercredi 23 oct 1850

Votre lettre est très intéressante. J'en ai amusé mon hôte. Il aurait besoin d'être amusé souvent. L'atmosphère qui l'entoure agit beaucoup sur lui. Je suis très aise

d'être venu. Le fond est excellent. Il ne s'agit que d'aider un peu le fond à monter sur l'eau. Il est toujours très noir et ne peut pas se persuader que rien de ce qui serait bon, soit possible. Très sensé du reste, et très spirituel sur la conduite à tenir dans le présent. Quand il a le temps de méditer sur les choses, c'est un esprit plein d'invention. Et un cœur toujours très noble. Je n'en connais point qui se soulève avec un dégoût plus fier devant tout ce qui est grossier et bas.

J'ai une lettre du Roi Léopold. Très amicale pour moi, et puis ceci : " Vous avez eu bien des occasions de juger, et apprécier la Reine Louise ; c'était une nature angélique, comme l'on n'en rencontre que bien rarement sur la terre ; et elle était une amie aussi affectueuse et dévouée qu'elle était distinguée comme intelligence et comme possédant un jugement des plus remarquables. Hélas, cet être si bon, si noble, et si distingué, si utile plus, nous est ravi, et mon home se trouve cruellement détruit. J'ai eu à subir de bien cruelles épreuves dans ma vie ; j'espérais que, vers son déclin, je n'aurais pas eu à déplorer la perte d'une amie de tant d'années plus jeune que moi. C'est encore une victime de Février. Ces épreuves sont trop rudes pour des âmes d'une véritable sensibilité. " C'est plus convenable que chaud. Et son dernier mot en parlant de sa femme, si utile en plus ; et en parlant de lui-même, des âmes d'une véritable sensibilité. On a bien raison de ne pas chercher à se montrer autre qu'on n'est. Les plus habiles n'y réussissent pas.

Salvandy est amusant. Il fera bien de rendre ses courses utiles. Il faut que son Wiesbaden serve à quelque chose, car on a dans le parti conservateur bien de la peine à le lui pardonner. Et à vrai dire on ne le lui pardonne pas. Je suis frappé de ce que j'entends dire à cet égard par des gens d'ailleurs fort sensés et point hostiles à la fusion. Du reste, dans tous les partis, et dans toutes les affaires il faut quelqu'un pour faire ces choses là, quelqu'un qui ne craigne ni la fatigue, ni le ridicule. Il a certainement, après tout, de l'esprit du courage, et beaucoup de sens en gros avec point du tout de tact et de mesure en détail. J'attends la dernière nouvelle de la reculade de la Prusse. Comme du renvoi de d'Hautpoul. Je tiens les deux faits pour assurés.

Lisez-vous attentivement dans le Galignani ce qui regarde Lord Stanley et sa manœuvre du moment pour rétrécir le fossé entre les Protectionists et les Free-Traders ? Cela en vaut la peine. Il essaie de prendre envers la réforme commerciale, la même position que prit Peel, en 1832, envers la réforme parlementaire. Je souhaite fort qu'il y réussisse aussi bien. La reconstitution, en Angleterre d'un parti conservateur intelligent me paraît ce que nous avons de plus important à souhaiter aujourd'hui ; hors de chez nous s'entend. Adieu, adieu.

Ici aussi il fait froid. Et on ne se chauffe bien qu'à Paris. J'y serai d'aujourd'hui en huit jours. Adieu. G.

Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), Broglie, Mercredi 23 octobre 1850, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1850-10-23

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 01/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/3577>

Informations éditoriales

Date précise de la lettreMercredi 23 oct. 1850

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationParis

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionBroglie (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 11/04/2022 Dernière modification le 18/01/2024

Bruxelles - Dimanche 29 octobre 1850 2894

Votre lettre est très intéressante.
J'en ai amusé mon hôte. Il aurait besoin
d'être amusé souvent. L'atmosphère qui
l'entoure agit beaucoup sur lui. Je suis très
aise d'être venu. Le fond est excellent. Il
me s'agit que d'aider un peu le fond à
monter sur l'eau. Il est toujours très noir,
et ne peut pas le persuader que rien de ce
qui sera soit bon soit possible. Très sensible
du reste et très spirituel sur la conduite
à tenir dans le présent. J'aurai si à le faire
de méditer sur le chose, C'est un esprit plein
d'invention. Et un cœur toujours très noble.
Je n'en connais point qui se soucié avec
un dégoût plus fier devant tout ce qui est
grossier et bas.

J'ai une lettre du Roi Léopold. Très
amicale pour moi, et puis ceci : « Vous avez
en bras de l'occasion de juger et apprécier
la Reine Louise ; c'étoit une nature angélique,
comme l'on n'en rencontre que bien rarement
sur la terre ; et elle étoit une amie aux,

affectueuse et dévouée qu'elle était distinguée comme intelligence et comme possédant un jugement de plus remarquable. Mais, est être si bon, si noble, si si distingué, si utile en plus, non, est ravi, ce mon homme va trouver cruellement détruit. J'ai eu à subir de bien cruelles épreuves dans ma vie; j'espérai que, vers son époque, je n'aurais plus eu à déplorer la perte d'une amie de tant d'amour plus jeune que moi. C'est encore une victime de l'époque! Les épreuves sont trop rudes pour des ames d'une véritable sensibilité.

C'est plus convenable que chaud. Si ton dernier mot en parlant de ta femme, Si utile en plus; ces en parlant de lui-même, des ames d'une véritable sensibilité. On a bien raison de ne pas chercher à se montrer autre qu'en soit. Les plus habiles n'y réussissent pas.

Salvadory est amusant. Il prétend de rendre les courses utiles. Il fait que son Wisconsin Service à quelque chose, car on a dans le parti conservateur, bien de la place

à le lui pardonner. En à vrai dire, on ne le lui pardonne pas. Je suis frappé de ce que j'entends, dit à cet égard, par des gens d'autrefois très bons, et moins hostiles à la fusion. Du reste, dans tous les partis et dans toutes les affaires, il faut quelque chose pour faire ce, chose là, quelque qui ne craigne ni la fatigue, ni le ridicule. Il a certainement, après tout, de l'esprit, du courage, et beaucoup de sens au gros, avec gout de tout de tract et de mesure sur détail.

J'attends la dernière nouvelle de la révolution de la Prusse. Comme des renvois de hauts postes. Je tiens le deux faits pour assurés.

Lisez-vous attentivement dans le Séminaire ce qui regarde lord Stanley et sa manœuvre du moment pour retrouver le front entre les Protectionnistes et les Free Traders? Cela en vaut la peine. Il essaie de prendre, auvers la réforme commerciale, la même position que fit Peel, en 1842, auvers la réforme postale. Je souhaite forç qu'il y réussisse aussi bien. La reconstruction, en Angleterre,

D'un parti conservateur intelligent me parait
ce que nous avons de plus important à souhaiter
aujourd'hui; hors d'ailleurs nous, l'autre.

Adieu, adieu. J'ai aussi; il fait froid. Si on
ne se chante bien qu'à Paris. J'y serai d'aujourd'hui
en huit jours. Adieu.

3